



La Raison 91

Bulletin de la Fédération de l'Essonne de la Libre Pensée

N° 57 décembre 2015

**Ensemble, pour la défense de la loi de séparation de 1905
Pour l'abrogation de la loi Debré. Nous ne céderons pas !**



5 décembre, la salle Japy commence à se remplir.

CONGRÈS DÉPARTEMENTAL

Samedi 9 janvier 2016

MARCOUSSIS, Maison des associations, salle bleue

Le congrès se tiendra de 14 h à 17 h.

Le congrès est ouvert à tous les adhérents 2015 et aux invités.

Proposition d'ordre du jour du congrès :

- Rapport d'activités du bureau fédéral à partir des éléments publiés dans La Raison 91,
- Rapport financier, rapport de la commission de contrôle des comptes,
- Cotisation 2016, reprise des cartes 2016,
- Quelles perspectives d'action et de construction pour la Fédération de l'Essonne ?
- Élections du bureau et de la commission de contrôle financier,
- Points divers.

Le mot du président

A chaud, au lendemain du meeting du 5 décembre, salle Japy, une libre penseuse, privée comme moi de meeting pour raisons de santé, m'a appelé, enthousiaste, au vu du communiqué, de la tribune, des photos, et m'a déclaré en substance : « Nous avons de nouvelles raisons d'agir ensemble ». Je partage cette appréciation.

Aux raisons anciennes s'ajoutent à mon avis des possibilités nouvelles d'actions communes à tous les niveaux dont Christian Eyschen a rappelé le cadre et les buts :

« Oui, nous sommes les fils de Voltaire, de Diderot, de d'Holbach et d'Helvétius. Et nous ne reculerons pas non plus. La lutte est désormais engagée et nous la mènerons jusqu'à son terme : l'émancipation complète de l'Humanité, débarrassée de la tutelle cléricale, de l'oppression du Capital et de l'étouffoir de la pensée unique aux ordres du Vieux monde.

Et vous tous, fils de Marx et de Bakounine, disciples de Blanqui et de Vallès, héritiers de Jaurès et de Pelloutier, descendants de Makhno et de Kropotkine, enfants de Lénine et de Trotsky, continuateurs d'Andrés Nin et de Durruti, vous tous les laïques qui continuez l'œuvre de Ferdinand Buisson et de Jean Zay, vous les libres penseurs qui continuez le combat d'André Lorulot et de Marc Blondel, et vous tous les Enfants de la Veuve et les Fils de la Charte d'Amiens :

ENSEMBLE, OUI TOUS ENSEMBLE CONTRE LE CLÉRICALISME !

ENSEMBLE, OUI TOUS ENSEMBLE POUR LA DÉFENSE DE LA LAÏCITÉ ! »

Ensemble, tous ensemble pour combattre les contournements de la Loi de Séparation et approfondir l'enquête sur ses contournements.

Ensemble, tous ensemble pour combattre le consensus qui couvre le pillage des fonds publics par l'Église et l'enseignement catholique au nom de la loi Debré et de l'égalité de traitement des élèves des établissements publics et des établissements privés.

Ensemble, tous ensemble pour nous saisir de la Raison, de la Raison 91, de l'Idée Libre, des communiqués de la FNLP, des colloques... pour proposer hardiment l'adhésion, le règlement de la cotisation 2016 sur la base de faits incontestables.

**Pour la défense de la liberté de conscience,
Pour la défense des libertés publiques gravement menacées par l'état d'urgence,
Pour l'abrogation de la loi Debré,
Nous ne céderons ni sur les grandes causes ni sur les contournements locaux .**

Gardons en mémoire cette réflexion de Benjamin Franklin :

« Ceux qui pensent qu'en abandonnant un peu de liberté, ils auraient plus de sécurité, n'auront au bout du chemin ni sécurité, ni liberté. »

N'abandonnons ni un bout de liberté de conscience, ni un euro de fonds publics aux Églises, ni une liberté publique.

Le bureau élu le 24 janvier 2015 s'est efforcé d'agir dans ce sens : quatre numéros de la Raison 91 l'attestent.

Les instances que nous mettrons en place au congrès du 9 janvier ne manqueront pas de décider des initiatives à notre portée pour aider à cette résistance et pour pousser la résistance à un niveau supérieur.

Que 2016 soit l'année d'un nouveau grand saut dans ce sens ! Commençons par faire le maximum pour être présents le 9 janvier à Marcoussis pour décider ensemble.

Louis Couturier

Sommaire

Page 2	Le mot du président
Page 3	Le meeting du 5 décembre à Japy
Page 4	Rapport d'activité
Page 5	Pour commander le guide de la laïcité à l'usage des élus
Pages 6 à 8	Méréville le 8 novembre
Page 9	IVG
Pages 10 à 12	Écologie, écologisme, Orsay le 25 novembre
Pages 13 et 14	Enquête
Page 15	Contre la censure
Page 16	Trésorerie

Au meeting du 5 décembre Gymnase Japy, les essonniens s'installent



Nous nous sommes retrouvés à plus d'adhérents et sympathisants de la Libre Pensée de l'Essonne dans ce meeting mémorable dans la belle salle Japy pleine à craquer.

L'union laïque réalisée

Ont pris la parole :

Pierre Tournemire, Vice président de la Ligue de l'enseignement

Jean-Luc Romero, Président de l'Association pour le Droit de Mourir dans la Dignité

Philippe Guglielmi, Président d'Honneur de Laïcité-Liberté

Françoise Olivier-Utard, Administratrice de l'Union rationaliste

Daniel Boitier, membre du Comité central de la Ligue des Droits de l'Homme

David Gozlan, Secrétaire général de la Libre Pensée

Jocelyne Marmande, membre du Bureau confédéral de Force Ouvrière

Alain Barbier de la FERC-CGT

Un message d'**Alain Tien Liong**, Président du Conseil général de Guyane a été lu

Christian Eyschen, Porte-parole de l'Association internationale de la Libre Pensée

« Indubitablement, quelque chose est né, encore une fois à Japy. On n'a pas fini de le voir. »

Communiqué de la LP le 5 décembre 2015.

L'activité de la fédération de l'Essonne en 2015



Rapport d'activité présenté par le bureau et soumis au congrès

Chacun a pu constater que le bureau a permis d'occuper les fronts fondamentaux de la Libre Pensée : anti cléricanisme, anti dogmatisme, anti militarisme, refus de toute oppression économique.

Le bureau se félicite des liens maintenus ou enrichis avec les laïques et les organisations laïques qui ont assuré avec nous le succès du 5 décembre.

Nous avons renforcé notre Fédération, donc la FNLP. Nous avons amélioré notre situation financière.

Nous avons veillé à ce que le maximum d'adhérents disposent des communiqués de la FNLP.

Les faits fournis démontrent aux sceptiques livrés à eux-mêmes que le mur de la loi Debré, du cléricanisme et des vérités révélées peut tomber.

Il ne faut pas désespérer de l'Humanité.

Enfin, le bureau a dû surmonter les indisponibilités consécutives aux graves ennuis de santé qui ont frappé plusieurs de ses membres.

Nous avons tenu bon : la soixantaine de présents à Japy en témoignage.

Un complément oral sera fourni au congrès.

Ont participé aux numéros de *La Raison 91* parus en 2015 :

Martine Boussel, Rose-Marie Boussamba, Philippe Bouyries, Gérard Brunet, Esthelle Burochain, Daniel Carré, Lucien-Paul Cauvin, Grégory Chaboussant, Louis Couturier, Danielle Dugelay, Maurice Gelbard, Nicole Gobbi, Nicolas Gompel, Jean-François Haffner, Guy Juré, Irène Lavignolle, Christophe Lecomte, Louis Lefbvre, Jean-Claude Loew, Jean-Charles Marquiset, Guy Mercier, Alexandre Moatti, Maurice Neveu, Maud Olivier, Jean-Sébastien Pierre, Clément Poulet, Paula Prado, Benjamin Prud'homme, Françoise Rousseau, Gilbert Thomas, Michel Valette, Alain Veysset.

Nous renouvelons nos remerciements aux auteurs et orateurs qui nous ont autorisé à reproduire leurs articles.



**Pour recevoir ce guide (51 pages), pour adhérer à
l'ANELALP s'adresser à**

Dominique Barbier
10-12 rue des Fossés Saint Jacques
75005 PARIS



Guide de la laïcité à l'usage des élus républicains et des citoyens

Faits, gestes et conseils pratiques...

Fédération Nationale de la Libre Pensée

**Association Nationale des Élus Locaux
Amis de la Libre Pensée**

Pour la réhabilitation collective des fusillés pour l'exemple de la guerre de 1914-18

Méréville, le 8 novembre 2015.



La prise de parole de Gérard Brunet, Président de l' Arac des Ulis



Aux alentours du 11 novembre, à Méréville, devant le monument aux morts pacifiste, l'ARAC s'associe au rappel de la revendication, portée par plusieurs associations, de la réhabilitation collective de tous les fusillés pour l'exemple.

l'ARAC (Association Républicaine des Anciens Combattants) a été fondée durant la 1ère guerre mondiale de 1914- 1918, en particulier par Henri Barbusse, l'auteur du " Feu", édité en 1916, le premier roman sincère sur la guerre. 99 ans après, ce roman n'a en rien perdu de sa force.

Article passé dans « La République du centre » le mardi 10 novembre

La Libre Pensée s'arrête au village

Des membres de l'association républicaine des anciens combattants de l'Union pacifiste de France et de la fédération de la Libre Pensée de l'Essonne étaient réunis, ce dimanche matin, en petit comité, au monument aux Morts de Méréville.

Comme l'expliquait Alain Veyssset, « nous venons depuis pratiquement une dizaine d'années à Méréville



CÉRÉMONIE. Ils ont rendu hommage le 8 novembre, au monument aux Morts de Méréville, aux fusiliers pour l'exemple.

rendre hommage, juste avant le 11-Novembre, aux morts caractérisés par le pacifisme, puisque c'est une femme qui est sculptée ».

L'association de la Libre-pensée se bat, dans le cadre du premier conflit mondial, « à la réhabilitation collective de tous les fusiliers pour l'exemple », concluait, dimanche, Alain Veyssset. ■

C'est pourquoi, la Libre Pensée a pris l'initiative d'une souscription nationale pour que soit érigé un monument sur la ligne de Front en hommage aux Fusillés pour l'exemple. Nous vous appelons à y souscrire massivement. Plusieurs sculpteurs ont déposés des projets, nous choisirons bientôt parmi ces œuvres proposées.

Ceux qui comptaient sur les tours de passe-passe de la diversion pour enterrer l'affaire en seront pour leurs frais. Pire, pour eux, la campagne s'élargit. Dans plus de 59 rassemblements (chiffre du 27 octobre) ou autres initiatives, cette exigence sera reprise. A notre 8 novembre à Méréville s'ajouteront une intervention, au nom de la FNLP, dans ce sens à Vigneux et à Bligny à l'occasion d'expositions sur la guerre 1914-1918 et quelques intégrations de cette revendication par des élus républicains dans leur discours du 11 novembre.

Nous ne pouvons compter sur les officiels qui plient devant les exigences des brutes galonnées qui couvrent les fauteurs de massacres d'hier et ceux d'aujourd'hui. « Chapeau » à ceux qui, depuis le siècle dernier, demeurent sur le « chemin de l'honneur ». Et pour la réhabilitation, sortons « les fusillés pour l'exemple » du musée, rejetons les traîneurs de sabre, criminels de tous les temps. La « lutte continue » écrivait notre ami André Fillière, dans le journal de l'ARAC.

Nous aiderons les républicains, les pacifistes, les antimilitaristes à submerger ces obstacles centenaires. Vive les délibérations des Conseils Régionaux de Franche-Comté et de Rhône-Alpes ! Vive le colloque des 28/29 novembre à Saint-Nazaire sur les mutins, les réfractaires, les insoumis, les déserteurs et les objecteurs de conscience ! Vive la campagne pour l'érection d'un monument en hommage aux fusillés pour l'exemple !

Jaurès reprenait **Victor Hugo** : « *La liberté commence où l'ignorance finit* ». C'est pour en finir avec l'ignorance, pour faire triompher la liberté et, en premier lieu, la liberté de conscience qui est la matrice principielle de toutes les libertés, que la Libre Pensée a pris l'initiative de l'organisation d'une manifestation nationale laïque le samedi 5 décembre 2015 à 15h, place de la République à Paris, à l'occasion du 110^e anniversaire de la loi du 9 décembre 1905 de Séparation des Églises et de l'État.

Amis, Citoyens, Compagnons, Camarades,

Si vous voulez :

Être véritablement laïque !

Être fidèle à la loi de Séparation des Églises et de l'Etat (loi de 1905) !

Que les impôts de tous servent uniquement à l'école de tous les enfants !

Que l'effort de la Nation serve exclusivement à l'École publique !

(Serment de Vincennes du 13 juin 1960)

Être fidèle à « Fonds publics à l'École publique, fonds privés à l'école privée » !

Si vous êtes :

Contre la privatisation de l'École publique qui passe par l'identification avec l'école privée, ce qui est le caractère propre de tous les gouvernements de droite comme de "gauche" !

Pour que toutes les religions soient maintenues en dehors de l'École publique et de la sphère publique !

Pour que l'État reste neutre vis à vis de toutes les religions quelles qu'elles soient !

Pour que les lois du Régime de Vichy soient enfin abrogées et la législation républicaine et laïque restaurée !

Pour que les 10 milliards d'euros, annuellement volés pour l'enseignement catholique, soient restitués à l'École laïque !

Alors vous serez avec la Libre Pensée et de nombreuses associations laïques dans la rue pour défendre la laïcité de l'École et de l'État.

On n'a pas fini d'entendre à nouveau dans ce pays, le mot d'ordre des combattants de la liberté :

Ni dieu, Ni Maître !

A bas la Calotte !

Et vive la Sociale !

Je vous remercie.

Alain Veysset (Vice-président).

En défense du Planning familial



La Fédération nationale de la Libre Pensée s'inquiète des menaces qui pèsent sur l'existence et l'activité du Planning familial. La contraception et l'IVG sont des conquêtes démocratiques, arrachées par des décennies de lutte, notamment des femmes, mais pas seulement. Il faut défendre bec et ongles ces acquis démocratiques et sociaux. Comment peut-on accepter qu'une candidate, madame Marion Maréchal – Le Pen, aux élections régionales ; dont les médias disent qu'elle pourrait diriger une collectivité territoriale, grâce aux lois de décentralisation et de réforme territoriale ; puisse indiquer que les crédits seront supprimés aux associations du Planning familial ? Ces propos réactionnaires s'inscrivent aussi dans une situation où l'austérité aggravée décidée par les pouvoirs publics s'applique drastiquement contre les services publics, leur supprimant de nombreux crédits pour fonctionner. Le Planning familial n'échappe pas à ces difficultés, par exemple pour la première fois depuis des dizaines d'années un département de PACA (le Var) se retrouve, à ce jour, sans centre de Planning familial. Dans le même temps, le projet de loi Marisol-Touraine de dislocation des hôpitaux publics et de la médecine, est maintenu, alors que l'ensemble des professions de santé exigent son abandon.

C'est la réaction sur toute la ligne !

La Fédération nationale de la Libre Pensée assure le Mouvement Français du Planning Familial (MFPF) de sa totale solidarité et se déclare prête à toute action unitaire pour la défense réelle du droit à la contraception et à l'Interruption Volontaire de Grossesse.

Paris, le 30 novembre 2015

Une quarantaine de participants ont suivi les deux conférences-débats avec la Libre Pensée le mercredi 25 novembre à Orsay, le midi à la faculté des sciences, le soir à La Bouvêche :

« ÉCOLOGIE, ÉCOLOGISME, Sauver la planète, croissance zéro, décroissance »

Que se cache-t-il derrière les bons sentiments et le déchaînement médiatique à la veille de la COP 21 ?

Que penser des déclarations du Pape, de Barack Obama, de Nicolas Hulot, de François Hollande à ce propos ?

Jean-Sébastien Pierre, professeur émérite en Écologie à l'Université de Rennes 1, spécialiste de la modélisation mathématique en Écologie, président de la Fédération nationale de la Libre Pensée, a apporté l'éclairage d'un scientifique et d'un libre penseur sur la question.

En voici un compte-rendu d'après les notes fournies par des participants.

L'ÉCOLOGIE est une science qui n'est pas aussi jeune qu'on le dit : c'est en 1863 que HAECKEL⁽¹⁾ a défini cette discipline ; une première chaire d'écologie a été ouverte en Allemagne vers 1890 ; en 1886, le *Washington Post* annonce « Oecology, a new science »⁽²⁾

L'écologie s'est développée lentement, dans l'indifférence du monde, dans les années 1920-1930, grâce à Charles ELTON⁽³⁾, SHELFORD, CLEMENTS du côté botanique, à de grands théoriciens comme A.LOTKA⁽⁴⁾, V. VOLTERA⁽⁴⁾, ou A.KOZTIZIN et à F. HALDANE et WRIGHT.

La France est le pays où elle est le moins enseignée.

L'ÉCOLOGISME est un mouvement politique qui englobe EELV, les Verts, une myriade d'ONG (dont WWF et Greenpeace) et une nébuleuse d'organisations (en France : la Confédération Paysanne de José Bové, la fondation Nicolas Hulot, les Faucheurs Volontaires, les Zadistes⁽⁵⁾, etc...).

Je mets à part les associations de protection de la nature, LPO⁽⁶⁾ en particulier, qui ont un objet spécifique et collaborent souvent à la recherche. Leur objet n'est pas politique mais de protection de certaines espèces.

Nous sommes sous le coup d'une campagne médiatique autour de la COP21 : des affiches « la planète en danger », des slogans sur France Inter « ce n'est pas la planète qui est en danger, c'est nous, nous tous, nous, nous.

« Nous n'avons pas d'excuses parce que nous savons ». Sur Canal +, Nicolas Hulot instrumentalise une femme peulh⁽⁷⁾ qui dit :

« Nous souffrons déjà de la pollution par les pays du Nord. Et les pays du Nord n'ont rien fait pour nous. » Elle évoquait la sécheresse. La sécheresse est-elle une conséquence du réchauffement climatique ?

Venons-en à l'encyclique *Laudato si* dont le pape François nous a gratifiés. 186 pages (que je trouve redondantes et bavardes) et deux petites prières consacrées pour l'essentiel aux questions de l'environnement et du réchauffement climatique. Nicolas Hulot, que nous avons égratigné dans « les Hommes du Vatican »⁽⁸⁾, a aidé à sa rédaction.

L'encyclique revêt trois aspects : en premier lieu, un ralliement partiel à l'écologisme politique qui est aussi un appel à ce dernier. En second lieu, une référence assez hypocrite à la *Théologie de la libération*, et enfin une actualisation exacerbée de la Doctrine sociale de l'Église⁽⁹⁾.

Ces trois aspects sont absolument convergents et défendent un ordre mondial qu'il s'agirait seulement de moraliser. Rien de bien nouveau, mais l'opération fonctionne.

L'encyclique opère un ralliement presque complet à toutes les thèses emblématiques de l'écologisme (sauf peut-être le nucléaire) : décroissance, réchauffement climatique, biodiversité, déforestation. La manière dont il aborde la décroissance est caractéristique : « *Nous savons que le comportement de ceux qui consomment et détruisent toujours davantage n'est pas soutenable, tandis que d'autres ne peuvent pas vivre conformément à leur dignité humaine. C'est pourquoi l'heure est venue d'accepter une certaine décroissance dans quelques parties du monde, mettant à disposition des ressources pour une saine croissance en d'autres parties* ». Il s'agit bien de parties du monde et non de classes sociales. Il est donc sous-entendu que ce sont les peuples des pays développés qui doivent entrer en décroissance, soi-disant au profit de ceux des pays défavorisés.

La référence au réchauffement climatique n'apparaît pas moins de neuf fois dans le texte. **Bergoglio** s'y est rallié en dépit de l'opposition d'une partie des cardinaux, notamment **Pell**. Il s'abrite derrière le consensus scientifique, et en tire immédiatement les conclusions qui arrangent l'institution : « *Le climat est un bien commun de tous et pour tous* ». « *L'humanité est appelée à prendre conscience de la nécessité de réaliser des changements de style de vie, de production et de consommation* ». Bien sûr, le réchauffement est causé par « *l'énorme consommation de certains pays riches* », dont les peuples sont accusés d'avoir une responsabilité directe sur les régions les plus pauvres de la terre. Et si le pape met en cause les « *multinationales* » (comme les écologistes), ce n'est pas pour accuser le capitalisme, mais l'attitude non chrétienne de ces entreprises en les appelant à la moralisation : « *Ces*

situations provoquent les gémissements de sœur Terre, qui se joignent au gémissement des abandonnés du monde, dans une clameur exigeant de nous une autre direction. »

Voilà que, plus fort que **Jeanne d'Arc**, il entend gémir la Terre ! Pour cette phrase, certains évêques ont lancé l'accusation grave de polythéisme ! Peu importe. L'important c'est la notion de maison commune, concept fondamental de tout le corporatisme de l'Église catholique. Elle est dans le sous-titre et apparaît douze fois dans l'ensemble du texte ! Tous, riches et pauvres, nous habitons la même maison, nous avons donc les mêmes intérêts. Les discours apocalyptiques des écologistes radicaux sont bienvenus puisqu'ils appuient la Doctrine sociale de l'Église, subsidiaire et corporatiste.

Et Bergoglio ne ménage pas ses appels à cette mouvance politique : « *Le mouvement écologique mondial a déjà parcouru un long chemin, digne d'appréciation, et il a généré de nombreuses associations citoyennes qui ont aidé à la prise de conscience* ». Il fait le lien avec la subsidiarité : « *La société, à travers des organismes non gouvernementaux et des associations intermédiaires, doit obliger les gouvernements à développer des normes, des procédures et des contrôles plus rigoureux* ». Enfin, il fait le lien entre ladite société civile et les satellites de l'Église catholique et appelle les innombrables associations qu'elle anime à rejoindre le mouvement : « *Un effort de sensibilisation de la population incombe à la politique et aux diverses associations. À l'Église également. Toutes les communautés chrétiennes ont un rôle important à jouer dans cette éducation. J'espère aussi que dans nos séminaires et maisons religieuses de formation, on éduque à une austérité responsable, à la contemplation reconnaissante du monde, à la protection de la fragilité des pauvres et de l'environnement* » (page 163 – sourate 214). L'austérité responsable... Tout un programme !

Une austérité responsable ; la décroissance pour tous (notion apparue en 1979, due à Nicholas Georgescu ROEGEN après avoir été approchée par Henry David THOREAU (1817-1852) qui préconisait le refus du confort maximum. Tout un programme bien ajusté aux programmes des gouvernements du monde entier qui veulent réduire le coût du travail !

Si l'opuscule fait 186 pages, c'est que la pilule n'est pas forcément facile à avaler par les franges les plus conservatrices et les moins politiques de la Curie romaine. Beaucoup de vieux cardinaux voient encore les écologistes comme une force de subversion gauchiste. Ils n'ont pas encore compris que l'écologie est devenu part de l'idéologie dominante. Bergoglio, si. Il y a également des réticences dans la clientèle bourgeoise traditionnelle. Par exemple, une dénommée **Nathalie MP**, diplômée de l'**ESSEC**, voit dans ce texte une attaque contre le libéralisme (sur le journal internet *Contrepoints.org*). Il faut quand même de bons yeux. **Civitas** s'est abstenu de célébrer l'encyclique. Alors Bergoglio, qui sait que la pilule peut être amère, joue de la pensée franciscaine comme alibi à l'écologie. Laissez venir à moi les petits oiseaux. En faux franciscain et vrai jésuite, il agite la pensée de **François d'Assise** comme bisounours pour les soldats du Christ.

L'une des deux petites prières qui closent l'encyclique est un vrai chef d'œuvre : « Ô Dieu des pauvres, (...) Touche les cœurs de ceux qui cherchent seulement des profits aux dépens de la Terre et des pauvres ».

Inciter les puissants aux vertus chrétiennes, réclamer une « juste rétribution » des efforts du travail, la moralisation de l'économie de marché, du système du profit, c'est au cœur de la doctrine sociale de l'Église depuis plus d'un

siècle à laquelle Bergoglio ajoute le souci de s'allier à la mouvance écologiste.

Le moins que l'on puisse dire est que l'appel à l'œcuménisme a été bien compris par les écologistes. L'encyclique a suscité chez eux un enthousiasme extraordinaire. Il faut dire que l'opération avait été préparée par le bâton de pèlerin de **Nicolas Hulot** (plénipotentiaire spécial de **François Hollande**). Dans leur chemin de Damas, les organisations écologistes n'y vont pas de main morte.

« *Habemus papam ecologicum* » communique **Europe Écologie-les Verts** le 18 juin en ajoutant : « *Rejet du consumérisme, apologie de la sobriété, dénonciation des puissances de l'argent, questionnement légitime autour du progrès et en particulier des OGM...* » et **François de Rugy**, Président du groupe parlementaire écologiste à l'Assemblée nationale, d'ajouter : « *Je suis frappé de voir à quel point l'encyclique est convergente avec ce que nous disons depuis des années* ». Et tous de souligner à quel point l'expression de « *maison commune* » est juste et agréable à leurs oreilles. Il n'en faut pas plus pour qu'ils se vautrent littéralement dans le cléricanisme : « *Qu'une autorité morale de ce niveau rappelle à quel point la situation est grave donne de la crédibilité à nos thèses* » applaudit le sénateur EELV **Le Dantec**. Pour eux, l'Église reste une valeur sûre. Bien évidemment, il existe de menues pommes de discorde telles que la démographie et l'avortement, mais, pour paraphraser un film culte : « *nobody's perfect !* ». Vont-ils communier dans la chapelle du Parlement de Strasbourg ? Voilà qui serait d'une grande portée symbolique !

Certes, Bergoglio se réfère abondamment aux travaux du **CELAM** (Conseil Épiscopal Latino-Américain) qui a vu naître le terme en 1968, mais il s'agit de la Vème conférence en 2007 et, quand il emploie le terme de « *libération* », c'est soit dans un sens spirituel, soit de libération des maux environnementaux. Pour le reste, le discours n'a pas varié depuis *Rerum novarum* et *Quadragesimo anno* qu'il cite à plusieurs reprises. Sortir de la pauvreté, oui, mais en aucun cas par la révolte de ceux qu'il nomme les pauvres, uniquement par la sollicitude chrétienne des puissants, des États, des organisations internationales. Il va même jusqu'à suggérer un gouvernement mondial : « *il est urgent que soit mise en place une véritable Autorité politique mondiale telle qu'elle a déjà été esquissée par mon prédécesseur [saint] Jean XXIII.* »

Quant à sa sollicitude pour les pays pauvres, elle ne sert qu'à inciter les peuples des pays riches à se serrer la ceinture. Le traitement de cheval infligé à la Grèce doit le combler, puisque la Grèce, européenne, fait évidemment partie des régions nanties qui consomment immodérément. Jésusite jusqu'au bout des ongles, il n'ira jamais jusqu'à dire que là est la bonne voie. En bref, **Laudato si** est la seconde modernisation de *Rerum novarum* après *Quadragesimo anno*.

VENONS-EN AU CHANGEMENT CLIMATIQUE

Alors que personne ne conteste la réalité du réchauffement climatique, pourquoi cette campagne de masse ?

Le « *développement durable* » a fait son entrée dans les écoles. J'estime que c'est un mot d'ordre politique pour convaincre chacun de la nécessité de la décroissance.

On peut considérer cette démarche comme une résurgence du malthusianisme.

Encore faut-il s'entendre sur les apports de **MALTHUS**⁽¹⁰⁾. Il a découvert l'exponentielle (1-2-4-8-16) dans la dynamique des populations humaines en 1798. Mais il a commis l'erreur de la mettre en parallèle avec la croissance arithmétique (1-2-3-4-5) des ressources

naturelles (depuis, les ressources naturelles ne se sont pas développées de façon linéaire, cf la révolution verte en Inde, par exemple).

Le Club de Rome⁽¹¹⁾, dans les années 70, s'est placé dans une perspective catastrophique, sur le terrain de l'hyper exponentielle (si ça continue, la population humaine va devenir infinie - 60 milliards). Les faits leur ont donné tort (la population de la Terre est de 9 milliards). Dès qu'il y a progrès, la fécondité se réduit.

Ronald FISCHER⁽¹²⁾ a développé une synthèse des lois de MENDEL⁽¹³⁾ et de la théorie de DARWIN⁽¹⁴⁾ qui le conduit à préconiser que les allocations familiales ne soient versées qu'aux riches sous prétexte que les tares touchent les pauvres.

Chercher la source des maux de l'humanité dans sa relation avec la nature accompagne le refus de les chercher dans les relations entre les hommes.

Pendant qu'on nous bourre le crâne autour de la COP 21, le gouvernement démolit la laïcité de l'école (Réforme des rythmes scolaires) de l'université (Comue), les garanties des travailleurs (Code du travail), réduit les allocations familiales, nous engage dans la guerre (après la Libye, initiée par son prédécesseur, Mali, Syrie), est incapable de protéger sa propre population, refuse de réhabiliter les fusillés pour l'exemple de 1914-1918, n'abolit même pas la loi Carle, sans parler de la loi Debré, accorde 40 milliards de cadeaux au patronat (pacte de responsabilité).

LE DÉBAT (extraits)

Au cours du débat, plusieurs intervenants ont souligné :

- La qualité du livre d'Henri LE BRAS, « Marianne et les lapins ».
- Les climato sceptiques sont minoritaires.
- Cet argument ne tient pas. La base de la science n'est pas la démocratie. GALILEE, DARWIN, PASTEUR, ont été minoritaires.
- Un scientifique déclare : « COURTILLOT a pu s'exprimer à l'Académie des Sciences, il n'a pas convaincu ». (COURTILLOT, qui conteste les conclusions du GIEC et Mme BRECHIGNAC sont victimes d'une vraie chasse aux sorcières).

J.S. PIERRE aborde le limogeage et le licenciement de Philippe VERDIER, journaliste météo, auteur de « *Climat et investigation* ». Il a été qualifié de climato sceptique -ce qu'il n'est pas-. Ce livre, pas très bien écrit, a déchaîné la

haine, y compris de la revue « Sciences et Avenir » pourquoi ? Il dénonce l'instrumentalisation des présentateurs météo par le gouvernement, alors que météo et climat correspondent à des échelles de temps sans commune mesure.

Dans *Sciences et Avenir*, « climato sceptique » devient une injure majeure sur le même plan que négationniste. Le parallèle fait avec la théorie de l'évolution et le rôle cancérigène du tabac (les marchands de doute) est très habile. Mais ni la théorie de l'évolution ni l'épidémiologie tabagique ne prétendent prédire l'avenir à 50 et 100 ans ! La théorie de l'évolution est si bien établie qu'on ne peut plus faire de biologie sans elle. Ce serait comme remettre en cause la classification périodique de MENDELEIEV. Tabac : les tentatives des compagnies cigarières sont vouées à l'échec scientifique. Il invite à la patience et à la prudence. Le débat est sérieux. Les collaborateurs du GIEC sont très prudents dans la partie scientifique. Les décideurs s'y montrent péremptoirs, sans fondements scientifiques sérieux pour « prouver » le caractère anthropique du réchauffement.

La Raison 91 s'en remet aux participants pour rectifier, compléter le cas échéant.

Notes

- (1) HAECKEL Ernst, 1834-1919. Biologiste allemand. L'un des fondateurs de l'Embryologie. Libre penseur.
- (2) « Oecology, a new science »= l'Écologie, une nouvelle science ».
- (3) ELTON Premier traité d'écologie mathématique
- (4) LOTKA Alfred, 1880-1949
- (4) VOLTERRA Vito, 1860-1949, deux auteurs des équations mathématiques de LOTKA-VOLTERRA. En 1926 est publiée la « Théorie mathématique de la lutte pour la vie », premier traité d'écologie mathématique.
- (5) Zadistes : ZAD(Zone d'Aménagement Différé) qui devient dans la bouche des opposants à un projet (Zone À Défendre) Ex Les opposants à l'aéroport de N.D. des Landes.
- (6) LPO : Ligue Protectrice des Oiseaux, fondée en 1912.
- (7) Peuls ou peulhs : peuple de pasteurs d'Afrique de l'Ouest, du Sénégal au Tchad.
- (8) « Les Hommes du Vatican » ed. Libertaires. IRELP 2015 p 361-366.
- (9) La doctrine sociale de l'Eglise : elle est définie dans « Rerum Novarum de Léon XIII(1891), Quadragesimo Anno de Pie XI (1931), Caritas in Veritate de Benoît XVI, etc.
- (10) MALTHUS Thomas, Robert, 1766-1834 :pasteur anglican et économiste . Son père partageait les idées de Condorcet sur la perfectibilité de la société. Lui, les combattait.
- (11) Groupe de réflexion regroupant des scientifiques et des économistes, créé à Rome en 1968.
- (12) FISCHER Ronald, 1890-1962 : biologiste et surtout statisticien anglais.
- (13) MENDEL Grégor, 1822-1884 : les lois fondamentales de la génétique.
- (14) DARWIN Charles, 1809-1882 : Théorie de l'évolution des espèces vivantes combattue par les créationnistes.

Ainsi va le monde ...

Consensus Front de Gauche et Parti Socialiste dans le Val de Marne pour contourner la loi de 1905.

Le Parisien du 11 mars 2015 annonçait le soutien du Conseil Général présidé à majorité Front de Gauche et Parti Socialiste, au projet de la nouvelle cathédrale de Créteil. Il s'agit d'une subvention de 400000 euros à l'association Chemin des Arts en Val de Marne, pour l'aménagement d'un espace culturel consacré (c'est le cas de le dire) à la promotion de l'art sacré et le patrimoine religieux du département. Et on apprend que pour le même projet, la ville de Créteil dirigée par le Parti Socialiste a accordé une participation d'un million d'euros. Voilà un subtil contournement de la loi de 1905. Certes, il n'y a pas de financement de lieu cultuel mais d'un espace culturel destiné à la propagation des idées religieuses. La municipalité de Créteil a une expérience insigne de ce tour de passe-passe avec le bail emphytéotique accordé pour la construction de la mosquée de cette ville et un million d'euros supplémentaires pour les espaces (une fois de plus) culturels...
Publié par la Libre Pensée 94 en mai 2015.

Élus et ministres à la messe es qualité

2014 : Manuel Valls a couru à la canonisation de Jean-Paul II

2015 : Bernard Cazeneuve contribue aux « États généraux du christianisme ».

« Et quand donc en aura-t-on fini avec toutes ces messes promues par nos maires ou auxquelles assistent nos très laïques président, ministres, sénateurs, députés ? Quand donc Hollande, non croyant paraît-il, se rendra-t-il compte qu'inaugurer, à la Grande Mosquée, une stèle en l'honneur des « combattants musulmans morts pour la France entre 1914 et 1918 » est scandaleux ! Non seulement, ils n'étaient pas tous « musulmans », mais surtout ils étaient contraints de se battre « pour la France » pays colonisateur : comme a dit je ne sais plus qui : « devant les balles allemandes, derrière les baïonnettes françaises » ! »

Lettre d'A.D. de Gif-sur-Yvette du 13 mai 2015.

Côté médias : laïques. Côté portefeuille : l'escamotage

Détournements de fonds publics : 369 € par élève du primaire et 1128 € en maternelle par élève scolarisé dans les 26 écoles privées de l'Essonne. (Circulaire préfectorale).

Au nom de l'égalité de traitement, les conseils municipaux sont appelés à voter sans distinguer public/privé, sous prétexte que de toute façon le préfet inscrirait d'autorité la participation aux frais de fonctionnement des écoles privées au budget de la commune et que la loi Debré serait inaliénable. **Détailler cette participation en deux parts dans le budget (celle qui va à l'école publique et celle qui va à l'école privée), ne devrait-il pas être proposé par les élus laïques attachés à la loi de séparation ?**

Pratiquer la synthèse n'est-ce pas se retrouver à l'opposé de la laïcité, le cœur pour les déclarations et le portefeuille grand ouvert pour alimenter de fonds publics les établissements privés qui mettent en avant sans scrupules leur caractère propre, chrétien !

Ainsi, le lycée Saint-Léon de Corbeil dispose-t-il d'une extension qui a coûté 3 millions € votés par le Conseil régional sortant.

Des missions de service public, oui, mais sous tutelle diocésaine

L'école/collège/lycée Saint Charles d'Athis Mons est une institution chrétienne sous tutelle diocésaine.

Statuts de l'Enseignement catholique. §1 :

« Fondés sur le droit de l'enfant à recevoir une éducation chrétienne et sur le libre choix des familles, les établissements catholiques d'enseignement, dans le cadre de la liberté publique d'enseignement reconnue par la Constitution française et par le droit international, sont des institutions chrétiennes qui participent à un service d'intérêt national. Ils reconnaissent les obligations qui en découlent. »

Leur projet pastoral est un mandat de l'évêque.

« Eveil et développement de la Foi : **Sous tutelle diocésaine**, Saint-Charles reçoit par son chef d'établissement un mandat de l'évêque pour élaborer et mettre en œuvre un projet pastoral, indissociable de

son projet éducatif. Ouvert et pluraliste, **notre établissement catholique se veut témoin engagé d'une Foi au Christ, raison première de son existence.** (Surligné par nous). Il importe que chacun, dans l'établissement, comme en famille, par son attitude et son engagement, se sente solidaire de ce projet et s'engage à faire de Saint-Charles un lieu de vie où règne un réel climat de Vérité tel que puisse s'y découvrir et s'y vivre les valeurs évangéliques. »

Dans les classes primaires :

« Catéchèse et culture religieuse : Les enfants ont le choix de suivre la catéchèse à partir du CE2 à raison de deux fois par mois et de se préparer aux sacrements (baptême, eucharistie). **Tous les élèves reçoivent un enseignement de culture religieuse.** » (heures prévues dans l'emploi du temps à l'école et au collège).

Au cours secondaire d'Orsay (École, collège, lycée), le projet pastoral s'inscrit dans le cadre « **Partager et vivre les valeurs de l'évangile** ».

Les 11 000 000 d'euros attribués le 26 janvier 2015 pour les collèges privés sous contrat dans l'Essonne sont autant d'atteintes à la liberté de conscience de tous.

A Vert Le Petit, un exemple à généraliser ?

Une lettre de Madame Laurence Budelot, maire de Vert-le-Petit :

DEPARTEMENT DE L'ESSONNE
Arrondissement d'Évry
Canton de Ris-Orangis

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE
LIBERTÉ - ÉGALITÉ - FRATERNITÉ

MAIRIE de VERT-LE-PETIT
(91710)

Madame Estelle BUROCHAIN
9 allée des Lilas
91710 - Vert-le-Petit

Vert-le-Petit, le 21 septembre 2015

N./Réf. : LB/FA 2015-040

Objet : réponse à votre courrier « laïcité + questions légitimes d'un contribuable »

Madame,

J'ai bien reçu votre email du 27 juillet dernier. Certaines de vos questions étant spécifiques, elles ont nécessité un peu de temps de traitement, d'autant plus en période estivale, afin que je puisse vous faire une réponse adaptée.

En outre, je vous rappelle que l'administration dispose de 2 mois pour répondre aux courriers qui lui sont adressés.

Voici les réponses que je peux vous apporter :

- S'il n'y a pas de cérémonie religieuse, la famille se réunit au cimetière de Vert-le-Petit. Elle peut si elle le souhaite agrémente la cérémonie, ce qui se fait parfois avec l'aide des pompes funèbres.
- Après recherche, il nous est impossible de savoir quel crématorium est le plus sollicité. Les plus proches sont situés à Courcouronnes et Avrainville.
- Pouvez-vous préciser votre demande quant à « la prise de vue du site cinéraire » ?
- Un monument aux morts est érigé au cimetière de Vert-le-Petit, en reconnaissance des soldats fusillés pour l'exemple de la guerre 14/18.
- Les parrainages civils ont débuté en 1984 et la commune en a célébré 54 (4 en 2010 ; 2 en 2011 ; 5 en 2012 ; 4 en 2013 ; 5 en 2014 ; 2 à ce jour pour l'année 2015).
- La commune ne subventionne pas l'enseignement privé et il n'existe pas de « délibération de non versement ».

MAIRIE - 4 rue du Général Leclerc - CS 30003 - 91710 Vert-le-Petit
Tel 01 64 93 24 02 - Fax 01 64 93 25 43 - Courriel mairie@vertlepetit.fr

Un arbre de la Laïcité à Crosne.

Les Loges maçonniques du Val d'Yerres ont planté un arbre de la Laïcité à Crosne le 12 décembre 2015. Une plaque commémorant cet événement a été dévoilée. Pour la Libre Pensée, la laïcité c'est tous les jours et partout. Puissent les déclarations d'intention manifestées dans cette initiative être traduites, dans le Val d'Yerres contre les détournements de la loi de 1905, pour la défense de la liberté de conscience. (A suivre).

Amis de la Libre Pensée : n'hésitez pas à nous transmettre les informations sur les contournements et les initiatives qui se placent sur le terrain de la résistance.



Contre la censure

Cachez ce sexe et cette violence que nous ne pourrions supporter !

C'est ce combat que mène André Bonnet, dans le cadre de l'association Promouvoir qu'il a créée pour « défendre les valeurs judéo-chrétiennes ». Il chasse le diable au sein des films et conteste leurs visas d'exploitation en justice. Les films « Love », « Baise-moi », « Nymphomaniac », « Ken Park », « Saw 3D » ont déjà été ses victimes et ont vu leurs autorisations reportées à une limite d'âge supérieure.

Cette fois-ci, cette association de catholiques traditionalistes s'est attaquée à « La vie d'Adèle », film pourtant primé à Cannes et qui a fait un million d'entrées en France. Le 9 décembre 2015, la Cour du Tribunal Administratif de Paris a annulé son visa d'exploitation.

André Bonnet, qui a fréquenté le FN et Bruno Mégret, rend craintifs des cinéastes et risque de porter préjudice à la création dans le 7ème art. La Ministre de la Culture envisage de revoir le code du cinéma afin de rendre plus difficile la contestation de la classification du CNC. La pudibonderie de ces cathos d'une autre époque n'a pas à s'imposer aux autres.

Jésus « était nul dès qu'il s'agissait de parler de foot, incapable de boire des bières, de se lancer dans une discussion sur les filles avec un pote ».

C'est sur cette phrase, parmi quelques autres, que s'est appuyée une association traditionaliste pour

faire un procès pour christianophobie à Jean-Michel Ribes, directeur du Théâtre du Rond-Point, qui avait programmé « Golgota Picnic » de Rodrigo Garcia. Par la même occasion, l'Agrif a poursuivi l'éditrice de la pièce. Cela faisait 4 ans que les représentations provoquaient des troubles divers, notamment des bagarres entre défenseurs de la liberté d'expression et cathos ultras. Ces derniers, avec beaucoup de délicatesse, étaient entrés un soir dans la salle après avoir ingurgité des vomitifs ; deux d'entre eux avaient agressé Jean-Michel Ribes en 2012 à Nancy en lui jetant des excréments au visage.

Le directeur du Théâtre a expliqué : « C'est juste une création métaphorique sur la religion et le Christ qui est bien moins obscène et terrifiante, et je dirais même pornographique, que la Bible ». Le 10 décembre 2015, il a été relaxé par la 17ème chambre du tribunal correctionnel de Paris, les juges ayant estimé qu'il convenait de tenir compte de la dimension humoristique et satirique du texte » qu'il ne fallait pas « prendre au pied de la lettre. » Ce procès pour une démonstration de « christianophobie » ne ressemble-t-il pas étrangement à une plainte pour blasphème ? Jean-Michel Ribes a déclaré à l'AFP : « La justice fort heureusement s'est aperçue qu'on n'est pas au Moyen-Âge ».

Danielle Dugelay

La page trésorerie

Montant proposé de la cotisation 2016 (soumis au congrès du 9 janvier par le bureau fédéral unanime) :

DÉCOMPTE DE LA COTISATION	
Fédération Nationale	48,50 €
Entraide et Solidarité	1,50 €
Institut de Recherche et d'Etudes de la Libre Pensée	1,50 €
Fédération départementale / Groupe	15,50 €
Le Président	
	Total : 67 €

La Raison
Abonnement au tarif préférentiel de 13€
réservé aux adhérents (au lieu de 25€)

l'idée libre
Abonnement au tarif préférentiel de 15€
réservé aux adhérents (au lieu de 18€)

Fédération départementale de **L'ESSONNE**

Cocher la formule choisie :

- Adhésion simple comprenant l'adhésion à la FNLP et à la LP 91 : 67 € (incluant la hausse de 1,50€ votée à Creil que le bureau propose de ne pas répercuter sur la cotisation de la LP 91)
- Adhésion + abonnement à *La Raison* : 67 € + 13 € = 80 €
- Adhésion + abonnement à *L'Idée Libre* : 67 € + 15 € = 82 €
- Adhésion + abonnement à *La Raison* et à *L'Idée Libre* : 67 € + 13 € + 15 € = 95 €
- Abonnement simple à *La Raison 91* : 12 € minimum

BULLETIN D'ADHESION 2016

à la Fédération de la Libre Pensée de l'Essonne ou d'abonnement à *La Raison 91*

NOM : Prénom :

Adresse :

Code postal : Ville :

Téléphone :

Email :

Fait le Signature

Vous avez la possibilité d'envoyer 2 ou 3 chèques en précisant les dates d'encaissement.

Chèque(s) à l'ordre de « LP 91 » à envoyer avec le bulletin d'adhésion à :

LP 91 chez Françoise ROUSSEAU, 3 place d'Allemagne 91300 MASSY

(attention nouvel e-mail : franrous48@gmail.com)

En retour, vous recevrez un reçu fiscal correspondant à la cotisation.

Fédération nationale de la Libre Pensée

10/12, rue des Fossés Saint Jacques, 75005 PARIS

téléphone : 01 46 34 21 50 – fax : 01 46 34 21 84 - site national : www.fnlp.fr

Pour recevoir la newsletter, s'inscrire à www.fnlp.fr